
7 CAMERA DEI DEPUTATI 

BOLLETTINO DELLE COMMISSIONI PARMMENTAN 

INDICE 

AFFARI COSTITUZIONALI ( I )  : 
I n  sede referente . . . . . . .  Pug. 1 

In sede referente . . . . . . .  )I 2 
AFFARI INTERNI (11) : 

AFFARI ESTERI (111) : 
In sede referente . . . . . . .  I) 2 

GlUsTIZIA (IV) : 
I n  sede referente . . . . . . .  11 3 

FINANZE E TESORO (VI) : 
In sede referente . . . . . . .  II 4 

I n  sede referente  . . . . . . .  )I 4 
DIFESA (VII) : 

ISTRUZIONE (VIII) : 

I n  sede referente . . . . . . .  )) 5 

LAVORI PUBBLICI (IX) : 
In sede referente . . . . . . . .  5 

'I'RASPORTI (X)  : 
I n  sede referente  . . .  Il  7 . 

AGRICOLTURA (XI) : 

INDUSTRIA (XII) : 

In sede referente.  . . . . . . .  11 . 7  

In sede referente  . .  ; . . . .  II 8 

LAVORO (XIII) : 
In sede referente . . . . . . .  )I 9 

IGIENE E SANITÀ (XIV):  
In sede referente  Il  10 

CONVOCAZIONI . . . . . . . . . .  II 12 

AFFARI COSTITUZIONALI (I) 

IN SEDE REFERENTE. 

.MERCOLED~- 24 L u G L m ,  ORE 10. - Presi- 
denza del Pqesidenle TESAURO. - Interviene 
il Sott.osegretario per ?'Interno, Bisori. 

PROPOSTE DI LEGGE: 
LIZZERO ed a1ti.i: Noyme per la elezio- 

ne e la convocazione .del ,primo .Consiglio re- 
gionale del Friuli-Venezia Giulia )I (5); 

LUZZATTO ed altri: (( Norme per la ele- 
zione e la convocazione (del primo Consiglio 
I:egionale del .Friuli-Venezia Giulia )) (97); 

ZliCALLI : (( Norme .per la elezione e la 
convocazione (del .primo Consiglio regi.onale 
del F'iliuli-Venezia Giu!ia e disciplina delle 
cause di ineleggibilità i? #di incompati,bilit& e 
del contenzioso elettorale )) (113); 

AKMANI ed altri: (( Norme per la ele- 
zione e la lconvoca,zione ,del primo Consiglio 
regionale 'del. Priuii-Venezia Giulia e discipli-. 
na  delle cause di ineleggibilità, di incompati- 
biliti& e del contenzioso elettorale )I (126); 

11 Helatore Cossiga illustra le prolposte di  
kgge, che mirano ad ottemperare alla norma 
dell'ai-ticolo 69 dello Statuto-" speciale jdella 
PLegione Fri,uli'-Venezia Giulia, che stabilisce 
la emanazione con legge della Repubblica 
delle n o m e  per la elezione e convocazione del 
primo Consiglio regiona!e entro quathro mesi 
dalla ,sua entrata in vigore. 

Rileva che le prop0st.e #di legge, che fis- 
sano anche i casi d t  ineleggi'bilith e [di incom- 
patibililà e la procedura .del relativo conten- 

, zioso elettorale, per quanto riguardi; il siste- 
nia elettorale da adottare, prevedono le ele- 
zioni IdireLte (basate s.ul sistema pro.porzionale 
con ripartizione reg.ionale dei .resti e diffe- ' 

riscono sostanzialmente tra (di loro soltanto in 
tema di ,detel:minazione del quoziente eletto- 
rale. 'Mentre, infatti, la .proposta Lizzero e la 
proposta Luzzatto prevedono il quoziente na- 
turele, quello, cioè, ottenuto con la divisione 
del numero complessivo ,dei voti validamente 
espressi in ciascuna circoscrizione per il nu- 
mero Idei seggi assegnati alla stessa, la pro- 
p o s h  Arinani e quella Zucalli prevedono il 
quoziente corretto ottenut.o con la divisione 
del nuniaro complessivo .dei voti validamente 
espressi .per il nuniero dei .seggi assegnati con 
l'auniento rispettiva.nient.e di :due e di uno. 

Dopo aver illustratcj alcuni aspet,ti tecnici 
delle proposte, annunzia'& aver predisposto un 
testo unificato delle stesse, .che ripete il testo 
approvato in Conimissione nella precedente le- 
gislatura su cui concordò la maggioranza dei 
commissari. Tale testo prevede la determina- 

' zione del quoziente elettorale corretto e otte- 
nuto con le divisione del numero complessivo 
dei voti validi per il numero dei seggi au- 
mentati di uno. 



Dopo interventi dei deputati Nannuzzi, 
Zucalli, M.arangone, favorevoli al testo del 
Relatore, la Conimissione passa all’esame de- 
gli aiticoii nel testo predisposto dal Relatore, 
che risultano approvat,i con alcune modifica- 
zioni tecniche. 

Li1 Commissione, quindi, delibera di cori- 
ferire mandato al Relatore Cossiga di rife- 
rire oriilinente all’rlssemblea, chiedendo alla 
Presidenza della Camera la necessaTia auto- 
rizzazione. 

Il Presidente si riserva di nominare il Co- 
Iiiitiito dei Nove. 

PROPOSTA DI LEGGE COSTITUZIONALE : 
Senatori M:AQLIANO ed altri : (1 Modifica- 

zioni itgli articoli 131 e 57 della Costituzione 
e ist.ituzione della Regione M.olise )) (Appro- 
uubu i t i  pr.inlit tlclahernzione dal Senato) (260). 

1 1 0 1 ~  ia i~elazione favorevole del deputato 
Dell’Andro e intervento del deputato Sam- 
martirio, la Commissione ,delibera alla unani- 
mitb d i  conferire miindato al Relatore di ri- 
ferire oriilinente all’assemblea chiedendo alla 
Presidenza della Camera la necessaria auto- 
rizzazione. 

I1 Presidente si riserva di nominare il Co- 
mitato dei Nove. 

AFFARI INTERNI (II) 

‘IN SEDE REFERENTE. 

MElICOLEDr 24 LUGLIO 1963, ORE 9,30. - 
Presitlenzcr del! Presidente RICCIO. - Inter- 
viene il Sotioseprelario di Stato per l’interno, 
Giritudo. 

1)ISEGNO D I  LEGGE: 
(( Variazioni itl bilancic ,dello Stato e il 

quelli di Amministrazioni autonome per 
l’esercizio finanziario 1962-63, nonche incen- 
tivi i t  favore delle medie e piccole industrie 
e dell’srtigianiilo 11 (Alrjvrovnto dal Senato) 

Ln Conmissione esamina, per il parere 
tlllii \r Coniinissioiie (Rilancio), il disegno di 
legge sul quale riferisce. favorevolmente il 
presidente l?iccio che ne sottolinea l’urgenza 
e l’izicideiizii sullo stato di previsione del 
Ministero del1 ’interno. 

I! deputato Vestri esprime talune perples- 
s i t i  sul contenuto del provvedimento e chiede 
al rappresentante del Governo le ragioni in 
hase alle quali si è giunti alla presentazione 
della nota di variazione. 

I1 deputato Greppi, pur coridividendo ta- 
lune delle perplessith espresse dal deputato 
\’estri, dichinra che per Yurgenza del prov- 
vedimento si rende necessario esprimere un  
Iwere favorevole. 

(239). 

I1 Suttosegretario Giraudo dichiara che la 
nota di variazione i! dovuta ad esigenze inde- 
rognhili di bilancio. 

Dopo interventi dei deputati Alatri e Vi- 
viani Luciana, che condividono le perplessith 
espresse dal deputato Vestri e che annunciano 
il voto contrario del gruppo comunista, la 
Commissione delibera di esprimere parere fa- 
vnrevole al prowediniento. 

DISEGNO D I  LEGGE: 
‘( Stato di previsione della spesa del M.i- 

nistero dell’interno per l’eserc,izio finanziario 
dal  i“ luglio 1963 al 30 giugno 1964 )) (133). 

JJil Commissione prosegue l’esame, gih ini- 
zialo nellu seduta del 18 luglio 1963, dello 
sti!to di previsione della spesa del Ministero 
dell’interno. 

I l  deputato Dal Canton Maria Pia  si sof- 
fermi dettagliatamente sui problemi dell’as- 
si.stenza pubblica, auspicando l’istituzione di 
un dicastero competente in materia e la ri- 
forma della legislazione vigente, onde risulti 
più efficente e pii1 spedita questa attivita so- 
ciale della pubhlica amministrazione. 

I1 deputato Greppi ritiene che sui pro- 
l i len~i delle iiuloiiomie locali, della polizia e 
della ~~ubbl ic i i  assistenza, debba valutarsi la 
politica goveriiativn nel momento presente; da 
ciò deriva, l’estrema importanza dello stato 
di previsione del M.inistero dell’interno. Sot- 
lolinea la necessith di procedere all’istitu- 
zione ,dell’ente regione in adempimento al di- 
sposto costitvzionale, di stringere i legami tra 
! a  polizia ed i cittadini in urla visione di re- 
ciproca r,ompreiisione e di potenziare la pub- 
h1Zca assistenza nel rispetto della persona 

I1 Presidente Riccio rinvia, quindi, il se- 
11 1R alla. 

guito della discussione ad altra seduta. 

JA smi:’rti TERMINA .ALLE ORE 11,15. 

AFFARI ESTERI (In) 

IN SEDE REFEIIENTE. 

k‘J[ELECOLEDi 24 L1:GLJO 1963, OHE 9 3 ) .  - 
P r r s ì d e ~ i x  del Presìrtpnte SAHAGAT. -- Inter- 
viene 11 Soitksegretario di Stiito per gli affari 
esteri. Storchi. 

DISEGNO DI LEGGE: 
N Variazioni al bilancio dello Stato e R 

quelli di Aniniiiiistrazioni autonome per l’eser- 
cizio finanziario 1962-63, nonché incentiri a 
favore delle medie e piccole industrie e del- 
1 ‘artigianato )) ( d p p o t w t o  clnl Senato) (239). 

I1 Relatore Pedini illustra il disegno di 
i e . p e  111 i’an.tico1in.e ~ , e r  quanto riguarda le 
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variazioni da iniroaurre allo stato di previ- 
s ime del Ministero degli esteri per il 1962-63: 
conclude raccomandando alla Commissione di 
espri inere parere favorevole e auspicando che 
per i prossimi esercizi gli stanziamenti pos- 
sano risultare ulteriormente adeguati alle esi- 
genze delle nostre rappresentanze all’estero, 
specie nei Paesi di  nuova for>niazione. 

Interviene nella discussione il ,deputato 
Ambrosini, che lamenta ‘la frettolosa proce- 
dura con la quale il provvedimento di varia- 
zione & sk to  sottoposlo all’esame del Parla- 
mento nonostante gli impegni in passato as- 
u n i i  al riguardo; lamenta altresì che le va- 
riazioni proposte risultino insufficientemente 
illustrate e che a .queste sidno stati collegati 
provvedimenti che non costituiscono semplici 
vnyiazioni al bilancio ma modifica o inte- 
grazione a leggi sostanziali di spese. 

Dopo brevi interventi del deputato Donat 
Cattin, del Sottosegretario Storchi e del Pre- 
sidente Saragat, la Commissione a maggio- 
mnza delibera di esprimere parere contrario 
sulla base delle considerazioni espresse dal 
deputato Ainbrosini. 

LA SEDUTA TERMINA ALLE ORE 10,iO. 

GIUSTIZIA (IV) 

, .  liu SEIIE IXFEHEN’I’E. 

MERCOLED~ LUGLTO’ 1983, ORE Y,40. - 
Presidenzu ,del Presidente AMADEI LEONETTO. 
-- Intervengono j l  Ministro ‘di gra.zia e giu- 
sthia,  Bosco ed i1 Sotkosegretario d i  Stato 
per la gruzin e giustizia, Scarascia. 

All’inizio della seduta il Presidente com- 
memora l‘onorevole Dante, Segretario della 
Commissione recentemente deceduto. Alle 
parole Ide! Presidente si associano i rappre- 
sentanti ‘di tutti i gruppi politici. 

DISEGNO DI LEGGE: 
(( Variazioni al bilancio dello Stato e a 

quelli di Amministrazioni autonome per 
l’esercizio finanziario 1932-63, nonchi5 incen- 
tivi a faT7ol.e .delle medie e piccole industrie 
e ,dell’srtigianato 1) (Approvato (dal Senato) 
(239) (PaTere alla T7 Commissione) .  

A .seguito delia relazione del #deputato Bi- 
santis e 8dopo interventi dei deputati Guidi, 
contrario, Breganw, fayorevole, Berlinguer, 
favorevole COG riserva, interviene il Ministro 
Bosco che fornisce chiari-menti sulle varia- 
zioni. al bilancio. 

La Commissione, quindi, a maggiosanza, 
esprime parere fa.irorevole al disegno di legge. 

(( Stato di previsione della spesa del Mi- 
nistero di prazia, e giustizia per l’esercizio fi- 

DISEGNO D I  LEGGE: 

nanziario dal 1‘ luglio 1963 al 30 giugno 
1W4 )) (230). 

I1 Presidente ricor,da che nella precedente 
sed,uta il relat.ore -4mat.ncci ha svolto la rela- 
zione e dichiara aperta la discussione gene- 
rale. Interviene il deputato Guidi lilevando 
che nella relazione dell’onorevole Amatucci 
esiste carenza di una precisa inipostazione po- 
litica. S: sofferma, particolarmente, sulla ne- 
cessita di una revisione della legge di pub- 
blica sicurezza, sulla situazione ,della magi- 
stratura. ordinaria, della Corte dei conti, 
del Consiglio di Stato. Sostiene che la pro- 
€onda crisi, che travaglia l’amministrazione 
della giuskizia, è ,dovuta alla mancanza di 
quella autonomia e di quella indipendenza 
che .debbono essere poste a base del retto fun- 
zionamento ,dei vari .organi giudi’canti dello 
Stato. Sottolinea come lo spirito informatore 
del dispo3t.o  costituzionale in materia !di auto- 
nomia ed indipendenza della magistratura 
sia stato snaturato da una sempre più evi- 
dente inc.idenza dell’intervento politico. 

Si sofferma a consi,derare la funzione del 
pubblico ministero; i problemi della polizia 
giudiziaria; la riforma del ,Consiglio superiore 
della magistratura, nonch6 quello ,del tratta- 
mento economi,co Idei magistrati. Sostiene la 
necessit.ii che la magistrniura, .che recepisce i 
propri poteri .dalla, .sovranità popolare possa 
avere dei magistmti elettivi in ogni grado in 
modo da confermare, con una nuova forma di 
ingresso in carriera dei magistrati, il proprio 
carattere democratico e .la propra indipenden- 
z a  diigli organi esecutivi dello Stato. . , 

Si intrattiene, quindi, sulle necessità di ri- 
Eonma del Co,di.ce (di .procedura :penale e del 
Codke di procedura civile. Per quanto con- 
cerne il -Co!dice civile fa notare la necessita di 
apportare :delle m’odifiche all’istituto ’ ,della 
famiglia. Conlclu8de il pro,prio intervento au- 
spicando che la giustizia possa ,essere resa ac- 
cessibile a tutti, anche ai meno abienti. 

,Successivamente, il deputato Mart.ini Ma- 
ria Eletta illustra due ordini ‘del giorno. Con 
il pri,mo chiede che il Governo si impegni a 
rivedere la legislazione, .sia civile che penale, 
che interessa i minori. Con il secondo orsdine 
del giorno invita il Governo a studiare nuo- 
ve norme .per regolare l’istituto della fami- 
glia in modo .da equiparare la moglie .al ma- 
rito come nei casi di fissazione (della resi- 
denza; della amministrazione familiare e ren- 
mdendo eguale la responsabilità <di ambedue i 
coniugi nella edulcazione .dei figli. 

Interviene, quindi, il deputato Bova che 
illustra un. proprio ordine del giorno in rela- 
zione all’attuazione del piano di edilizia pe- 
nitenziale chiedendo che il Governo voglia 
predisporre nuovi fondi per il co‘mpletamento 
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di opere carcerarie nelle citth di Catanzaro, 
Livorno, Taranto, Catania e Torino. 

A sua volti1 il. delmtato Zoboli, invita il 
Ministro a interessarsi itffincbé il palazzo di  
giustizia di Forlì - che B costruito da oltre 
quindici anni - possa essere completato e ri- 
finito in modo da renderlo funzionante. 

L’onorevole Bisantis, quindi, si intrattiene 
sulla edilizia giudiziaria e carceraria con par- 
licolare riferimento itlle necessità di Nicastro 
e d i  Catanzaro. 

Infine, il deputato Breganze illustra la si- 
tuazione del tribunate di Vicenza che, colpito 
durante la guerra, non è stato ancora rico- 
struilo conipletaniente e 1)rega il Ministro di 
volersi interessare itffinchb l’opera possa es- 
sere conc1us;i quanlo prima. 

11 Presidente, quindi, iinvia il seguito del- 
1 i 1  dipussicne alle ore l7,3i) di giovedì 
25 luglio. 

];A SEDUTA TERMLNA ALLE OHE 11,4O. 

FINANZE E TESORO (VI) 
_ I  .. IN SEDE REFERENTE. 

MERCOLED~ 24 LUGLIO 3963, ORE 9,30. - Pw- 
sidenzu del Presidente VICEWITNI. - Intervie- 
ne il Sottosegretario di ‘Stato per i l  Tesoro, 
Nata!i. 

? I  

‘1)TSEGNO D I  LEGGE: 
(( Variaaioni ul bilancio dello Stxbo e a 

quelli di Aiiiiliini.;tritziolli autonome per l’eser- 
cizio 1962-63, nonche incentivi a favore delle 
inedie e piccole industrie e dell’artigianato )) 
(-4pFovato dal  Semito) (239). 

I1 Relatore Patrini dà ragione delle mag- 
giori entrate e delle maggiori spese interve- 
nute nello stato di previsione del Ministero 
del tesoro, del Ministero delle finanze non- 
ché di alcune aziende autonome per l’esemi- 
.zio finanziario 1962-63. Pone in particolare 
rilievo, in dipendenza delle maggiori spese, 
il finanzianiento per la piccola e media in- 
dustria (ai sensi della legge 11. 623 ,del 30 lu- 
glio i959), l’assegnazione it  favore dell’Isti- 
tuto centrale di statistica, la sovvenzione straor- 
dinaria a favore del G r ~ i p p o  niedaglie d’oro, 
nonchb le autorizzazioni idlit Azienda delle 
ferrovie dello Stato il contrarre mutui presso 
la Cassa depositi e prestiti. Conclude propo- 
nendo alla Commis,;ione di es1)riinere parere 
favorevole. 

Intervengono naiia discussione i deputati : 
Soliano, che rileva l’insufficienza dei finan- 
zianienti destinati alla piccol,l e media indu- 
.stria e chiede chiarimenti al Governo sulle 
ritriazioni a1 ) I ,ohte  al hilancio d@ll’XziielIdiP 

iienti sull’applicazione della legge 30 luglio 
1959, n .  623 a favore deile piccole e medie in- 
lustrie; Matarrese il clude espriine la pro- 
.)riti sorpresa per il moncato iiumento degli 
Gtanziamenti a favore delle cantine sociali e 
propone che si tenga presente tale esigenza; 
3ilvest.l.i che chiede spiegazioni al rappresen- 
iante -del Governo sulla esittta. denominazione 
,-li taluni capitoli di spesa. 

I1 Presidente Vicentini, i i i  risposta al (le- 
1.m tato Soliano, illustrtt I’aniinontare dei fi- 
iianziementi erogati ai sensi della su citata 
legge n. 623, e fa preseille al delmtato Matar- 
rese che la. questione dal medesimo proposttt 
csula dalla com,petenza della Commissione. Il 
Sottosegretario di Stato Natali, dopo una bre- 
ve replica del Relatore Pabrini, dichiara che 
ì? intenzione del Governo far itc~ompagiiare 
gli eventuali futuri disegni di legge di va- 
riazione di una nota illustrativa al riguardo. 
Aggiunge poi taluni chiarimenti sui vari C ~ L -  
pitoli di spesa e sul bilancio dell’Azienda mo- 
nopolio banane sopra t tuh  per quanto riguar- 
da la diminuzione dell’avanzo d i  gestione do- 
vuta ad u n  contenimento dei prezzi sul nier- 
c;itto interno. 

La Commissione delibera a niaggiormza d i  
esprimere parere favorevole al disegno .di leg- 
ge n. 239. 

LA SEDUTA TERMINA ALLE OHE 10,30. 

DIFESA (WI) 

IIN SEDE REL~EHENL‘E. 

MERCOLEDÌ 24 LUGLIO 1963, ORE 18. .- Pre- 
.side?Lza del Vicepresidente CORONA GIACO~tO. 

DISEGNO D I  LEGGE: 
(( Variazioni al lbilnncio dello Stato e a 

quelli di Amministrazioni autonome per 
l’esercizio finanziario 1982-63, nonché incen- 
Livi a favore delle medie e piccole industrie e 
dell’artigianato )) ( A w o v a t o  dcrl Senato) (Pu- 
??re alla V Commissione) (239). 

In sostituzione del Relatore Agosta riferi- 
sce il deputato Fornale che i1lust.m il disegno 
di legge con la proposta di espriniere parere 
favorevole. 

Interviene nella discussicme il deputato 
Guadalupi, il quale Tileva 1iL difficoltA d i  
realizzare un  penetrante rontrollo parlamen- 
tiire della spesa con l’adozione d i  limiti di  
variazione al bilancio così vasti come quelli 
implicati dal disegno d i  legge in esame. Per 
cpanto riguarda, ad esempio, le voci che per- 

; niangono nelle note di \rariazione relative al 
I Ministero della difesa e per l’aviazione civile 

. 

- _  e che cos5itu‘lscono un notevole impegno, 
n!!mq~Aio bi*nanr.: Lenti che chiede chiari- 1 l’oratore chiede di conoscere coine vemA ri- 



-- 5 - 
__ 

/)iirlittl, la spesa e le ra6ioni per le quali non 
.;i B provveduto a stanziare i nuovi oneri sul 
l)jlit1l.cio del Ministero dci traspoi-ti. Conclu- 
de esprimendo la sodisfazione idel suo gruppo 
pe.r 1’ai.ticolo 3 del progettco di legge col quale 
viene destinato un  aumento ,modesto, ma  siim- 
bolico, della sovvenzione straordinaria al 
gruppo Medaglie d’oro. 

Interloquisce, quindi, il deputato Nicoletto 
che lamenta il fatto che le note di variazione 
non siano stitte presentate entro il 30 maggio 
come da lweciso impegno assunto dal Governo 
e rileva u,iia evidente contraddittorietk tra la 
concezione del bilancio rigido sin’ora .riaffer- 
lniita dal Governo ed il metodo invalso di pre- 
seiihre note di varinzlone che coinvolgono un 
movimento di parecchie decine di miliardi, 
venendo ad annullarsi, perciò, la funzione del 
controllo parlamentare. Per quanto concerne 
la sostanza delle note di variazione relative 
a l  bilancio della difesn, rileva che esse diino- 
stlang la scarsa p r o g r ~ ~ i i i ~ i ~ a t i c i t ~ ~  e capac,ith 
d i  previsione delle esigenze delle For.ze ar- 
iixde. Conclude esprimendo, anche il nome 
del.  suo gruppo, . parere con lraxio. 

Il d6pu tato Pacciardi propone di r inviue 
la. discussione onde invititre il Ministro delli1 
difesa ad illustrare personaiinente. alla Coni- 
Inissione le note di variazione: 

Il deputato Gwdalupi si dichitira d’itc- 
cordo con la proposta di rinvicr che viene, poi, 
approvata all’unanimith. 

];A SEDUTA TEKM.INA ALLE ORE j9 .  

ISTRUZIONE (VIII) 

IIN SEDE REFEREN’I‘E. 

h’IERCOLED1 24 LUGLIO 1963, ORE 26,i5. - 
Presidenza del Presidente ERRIINI. - Inter- 
viene il Sottosegisetario di Sta.lo alla pubblica 
istruzione, Magri. 

DISEGNO nl LEGGE: ’ 

(( Variazioni al bilancio dello Stato e i~ 
quelli di Amministrazioni autonome per 
1 ‘esercizio finanziario 1962-63, nonché incen- 
t,ivi a favore delle medie e piccole industrie 
5 dell’art.igianato (Approvalo dar! Senato) 

I1 Presidente Ermini riferisce brevemente 
sul disegno di legge e, dopo avere esaminato 
le variazioni che concernono la competenza 
del Ministero della pubblica istruzione, pio- 
pone di dare parere favorevole. 

I1 deputato Seroni esprime alcune riserve 
tiguardo agli aspetti procedurali .della pre- 
sentazione del disegno di legge e domanda 
chiarimenti su alcune delle variazioni di bi- 
litncio. Domandano chiarimenti anche i de- 

(239). 

pL1lilti !?ilio,,!1jitrO e Abate. I1 Sottosegretario 
d i  Stato Magi ì  fornisce notizie circa la por. 
lata delle variazioni stesse. 

La Commissitme’ delibera’ juindi, a niag- 
.gioranza, di esprimere parere favorevole sul 
disegno di legge. 

LA SEDUTA TEBMINA ALLE ORE I.fj,ho. 

LAVORI PUBBLICI (IX) 

[IN SEDE HEFB$RNTE. 

MERCOLED~ 24 LTJGLIO 1963,. OlfE 10. - In- 
t.erviane il Minisiro dei lavori pubblici, Sullo 
ed il Sot.tosegretario &-Stato per i iavori pub- 
blici, Sl>asitri. 

DISEGNI. DI LEGGE;: . 
(( Stato di previsione della spesa del Mi- 

nistero dei.  lavori pubblici per l’esercizio fi- 
nanziario !dal 1 . O  luglio i963 al 30 .giugno 

(c Nota di variazioni allo stato di previsio- 
ne della spesa del Ministero dei lavori pub- 
blici per l’esercizio finanziario dal 1” luglio 
1963 al 30 giugno 1964 )) (134-bis). 

Il #deputato A,mendola Pietro sottolinea 
l’importanza ‘della pianificazione. urlnnnislica 
ai ’ fini d i  una raeionalizzazione (degli inter- 
yenti ,del Ministero dei 1a.vori pubblici nei set.- 
Lori di sua competenza. Si ren’de ‘quindi ur- 
gente l’approvazione’ di. iina .nuova legge ur- 
b.anistica che sostitu‘ise.1 ~qu‘ella-: tuttora vi- 
gente, e che, (peraltro, non B irite&idInente 
applicata. 

Nel frattempo deve ess&e data sollecjta ed 
i.ntegrale applicazione alla legge sull’acquisi- 
zione !delle aree per l’edilizia economica e po- 
polare, curando anche la formazione dj piani 
comprensoriali. 

Le stnAture de! Ministero ,dei lavori, pub- 
blici vanno adeguata,mente modificate, po- 
nendo fine all’attuale situazione di sovrappo- 
sizione e di intersecazione delle conipetenze 
dei ,diversi opgani ,centrali e periferici ‘e ri- 
solvendo adeguatamente i problemi del per- 
sonale dipedente. !:. 

Nel settore delle opwe pubbliche occorre 
adeguare il volume coniplessivo #della spesa 
agli aumentati costi’ d i  esecuzione delle opere, 
cul.ando nel .contem>po che i fondi ,disponiibili 
siano ripartiti in base a criteri oggett.ivi ed a 
seconda delle necessità effettivamente sussi- 
stenti nelle .diverse zone ,del territoyio na- 
zionale. 

Un aspetto .parti.cola.s del problema è co- 
stituito dalla scarsa partecipazione alle gare 
di nppa1t.o ,da .parte ,delle im.pyese, ldi cui non 
i: facile in tutti i clwi sc9rgm-e le ragioni. 

1.964 i) (134). 



Anche i fondi a disposizione del Ministero 
dei lavori pubblici per l’edilizia economica e 
popolare debbono essere ripart,iti in base a 
criteri organici e tenendo conto Idei diversi 
bisogni. 

Inoltre, si rende ur,gente l’emanazione di 
una legge organica per quel che concerne gli 
interventi dello Stato in occasioni di pubbli- 
che calamità. Occorre anche accelerare la 
fase eseutiva del piano regolatore #degli acque- 
,dotti ed approfondire i problemi (della vizbi- 
lità e del txaffitco. 

I1 deputato D’Anionio auspica maggiori fi- 
nanziamenti .da parte del Ministero dei lavori 
pubblici per la via,bilità comunale e la pre- 
disposizione di strumenti atti ad evitare al- 
ciine carenze gik verificatesi relativamente alla 
‘esecuzione di opere pubbliche in occasione di 
pubbliche calamiK 

I1 deputato De Pasquale chiede di conoscere 
i l  .pensiero del Relatore in merit,o alla passi- 
bile e sollecita emanazione di una nuova leg- 
ge urbanistica ,di cui sottolinea la necessità 
e l’urgenza. 

I1 ldeput.ato Alessandrini, ipar dichiaran- 
dosi .d’accordo col Relatore in linea ,di mas- 
sima, riafferma la necessità di ma.ggiori fi- 
niinziamenti per le opere straordinarie ed 
auspica In eliminazione di talune .disarmonie 
che s i  verificano nel settore della viabilità. 

111 deputato Rusetto affronta il problema 
del coordinamento tra programmazione eco- 

- noinica e pianificazione territoriale e sotto- 
linea la  necessitb di un piano organico con- 
cernen te la navigazioiie interna e della sistema- 
zione delle risorse idriche, previa consulta- 
zione con gli enti locali interessati. Rileva 
poi $li scarsi progressi avutisi in Italia nel 
c;ainl~o della prefabbricazione .e suggerisce un 
intervento delle aziende a partecipazione sta- 
tale in tale settore. 

I1 deputato Carra rileva l’opportunità 
dellit !presenza d i  rappresentanti dell’ammi- 
nistritzicg~e stattile nei consorzi costituiti fra 
i coniuni l)ei 1’api)licaxione della legge sulla 
acquisizione delle aree. per l’edilizia econo- 
111ica e popolare. 

Il deputatu Caradonna tratta alcuni pro- 
blemi connessi alla viabilità interna nei co- 
muni e sottolinea l’opportunità della crea- 
zione di un ufficio tecnico geologico incaricato 
di  effettuare accertamenti sulla natura dei 
terreni prinia clell‘esecuzione di opere pub- 
hl iche. 

11 del)utatl) Degan sottolinea la carenza di 
1)ersunale tecnico che si riscontra attualmente 
nepli orpanic; del Ministero dei lavori pub- 
blici e prospetta l‘opportunit8 di fornire ade- 
guati mezzi finanziari al Provveditorato alle 
opere 1)uhhliche di Venezia. 

I1 deputato Greggi rileva la carenza di cri- 
teri oggettivi per la scelta delle aree da espro- 
priare in base alla legge sull’edilizia econo- 
mcia e popolare, accennando poi ad alcuni in-. 
convenienti i ì  cui da, luogo attualmente l’ap- 
plicitziune della legge stessa. Auspica quindi 
un iricremento ,della costruzione delle auto- 
sti:ittlf, eventualmente sacrificando a tal fine 
il poltnziamento della. rete stradale minore. 

I1 :deputato Taverna accenna nd alcuni 
pohlemi relativi alla navigazione int.erna nel 
Veneto. 

Il deput.ato Poerio sottolinea i l  carattere 
,di sostitutivita che hanno avuto gli interventi 
straoi~dinari in ,Csla.bria ed afferma l’ulygenza 
‘della predisposizione di una carta geologica 
concernente l’intero t.erritorio nazionale, an- 
che ni fini della difesa del suolo. 

I1 deputato Beragnoli sottolinea la neces- 
sii.& di ulteriori stanziamenti per la viabili& 
provinciale e la sollecita ‘presa in consegna da 
parte de1l’A.N.A .S. (delle strade provinciali 
trasferite alla sua competenza. 

I1 ,deputato P‘alleschi riafferma l’impor- 
tanza, ai fini (della pianificazione ui:hanistica, 
della lesge .sull’acquisizione delle aree per 
l’edilizia econoniica e popolare, pur  rilevando 
la insufficienza della legge stessa ai fini di  
una organi,ca pianificazione del territorio. 
Sottolinea poi la necessi-tà [di una strett.a col- 
laborazione fra ent%i locali ed aut0rit.à statali 
nel settore urbanistico. 

Il President,e De’ Cocci si dichiara favore- 
vole alla sollecita emanazione ,di leggi oi-ga- 
niche risuardanti gli interventi stat.ali in caso 
di calamith nat.ura1.i e !e infrastrutture por- 
tuali. Auspica quindi un accelerament,o dei 
tempi nella formazione Idei piani regionali di 
coor.dinamento .di cui riaff erma l’importanza. 

La Commissione delibera .quindi d i  affidare 
al Relatore l’incarico ,di sten.dere uno schema 
di. relazione per l’Assemh!.ea, riservandosi di 
riunirsi ,successivamente per l’esame degli or- 
dini del giorno. 

])TSE(;NO DT LEGGE : 
Variazioni al bilancio de.llo Stato e a 

quelli di --\mministrazioni autonome per 
l’esercizio finanziario 1962-63, nonche incen- 
tivi a favore delle medie e piccole industrie 
e .dell’artisiana to )) ( A p p o v a t o  dal S m f o )  
(239) (Parere cdln T’ Commissione). 

I1 Relatori: Ripanionti riferisce favorevol- 
niente sul provvedimento. 

!Il deputato Xmendola Pietro, anche a nome 
delli1 suti !>arte politica, si dichiara contrario 
i l l l i i  presentazione da parte del Governo al 
Pariammto di note di variazioni agli stati di 
previsione contemporaneaniente alla presen- 
iazione dei disemi di legge relativi agli stessi 
stati di previsione. 
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La Commissione delibera quindi di espri- 
inere parere favorevole al disegno di legge. 

LA SEDUTA TERRlINA ALLE ORE 12,25. 

TRASPORTI (X) 

;IN SEDE REFERENTE. 

I\~.E!IC:OLEDÌ 24 L U G L I O  1963, ORE 9,30. - 
Presidenza d e l  Presid,ente SARIMARTINO. - 

I Intervengono il Ministro della Marina mer- 
cantile, Doininedò, e i Sottosegretari, rispet- 
tivamente, della marina mermntile, dei tra- 
spvrli e delle poste e telecomunicazioni, An- 
toniozzi, Cappugi e Terranova. 

DISEGNO DI LEGGE: 

(1 Variazioni al bilancio dello Stato e a 
quel1 i di amministrazioni autonome per 
I ‘esercizio finanziario 1962-63, nonché incen- 
tivi it favore ,delle medie e piccole industrie 
e dell’artisianato )I (Approvato ‘dal Senato) 
(239) (Parer.e ulla V Commissione) .  

I1 deputat.0 .Marchesi, a nome del. gruppo 
comuniska, protesta per la presentazione del 
disegno di legge fatta all’ultimo momento, 
con conseguenti difficoltà per un  approfon- 
dito esame; chiede, poi, al Governo notizie e 
chiiiri1nent.i circa aspetti. del provvedimento, 
concement,i l’amministrazione delle Ferrovie 
dello Stato.. I! deputato Speciale. si associa alla 
protesta dell’onorevole Marchesi. . I1 deputato 
Crocco, a sua volta, chiede al Governo rag- 
guagli conceimenti il passaggio della dire- 
zione generale dell’aviazidne civile dal Mini- 
st,ero della difesa a quello dei trasporti. 

Dopo interventi del Ministro della ma- 
rina mercantile, Dominedò, e del Sottosegre- 
tario per i tmsporti, Cappugi, la Commissione, 
delibera di esprimere parere fairorevole. 

DISEGNO DI LEGGE: 

Stato di previsione della spesa del Mi- 
nislero della marina mercantile per l’eserci- 
zio finanziario dal io luglio 19c3 al 30 giugno 
1964 )) (137). 

I1 Rehtnre, De Capua, osserva anzitutto 
che il bilancio del Ministero della marina 
mercantile 8, in un certo qual senso, la ce- 
nerentola del bilancio generale dello Stato, e 
ciò in conirast.0 con le tradizioni marinare e 
con gli interessi del Paese. 

Passa, quindi, a trattare dei problemi del- 
la pesca marittima, dei problemi di politica 
marit.t.inia internazionale, dell’attività mini- 
steriale in ca.mpo nazionale e internazionale 
e degli aspetti amministrativi connessi con lo 
stato di previsione. 

Egli si Sofferma anche a trattare della si- 
curezza della navigazione, della ricerca di 

nuove zone di pescosita, della preparazione 
~~rofessionale’ del personale marittimo o della 
necessit8 di unificare il trattamento previden- 
ziale della gente di mare. 

11 Relatore nella sua analisi prospetta al- 
tresì l’esigenza di adeguati interventi finan- 
ziari da parte dello Stato in singoli settori, 
quali le attivita portuali e la pesca oceanica. 
Conclude invitando la Commissione a pro- 
porre 311’ Assemblea l’approvazione del di- 
segno di legge. 

I1 seguito della discussione è quindi rin- 
viato ad altra seduta. 

LA SEDUTA TERMINA ALLE ORE 12. 

AGMCQLTURA (XI) 

IN SEDE REFERENTE. 

MERCOLEDÌ 24 LUGLIO 1963, ORE 9,20. - &e- 
siden,zu del Presidente B E L O ~ I .  - Interviene 
il Sottosegretario di Stato per l’agricoltura e 
foreste, Sedati. 

DISEGNO DI LEGGE: 

(( Variazioni al bilancio dello Stato e a 
quelli di Amministrazioni autonome pe7 l’eser- 
cizio finanziario 1962-63, nonché incentivi a 
favore delle medie e piccole industrie e del- 
l’art,igiana.to )) (Appprovuto dal Senato) (Pa- 
?‘ere ulla V Commissione) (239). 

Il Presidente Helotti prende in esame le 
-variazioni, in aumento e diminuzione, rela- 
live al bilancio del Ministero dell’agricoltura 
per l’esercizio 1962-63 illustrando i singoli 
capitoli richiamati nella noia di variazioni. 
Sottolinea, in pariicolare, l’aumento dello 
stanziamenbo nel capitolo concernente i con- 
tributi e le spese ~ X I .  i provvedimenti intesi 
a combattere le frodi nella preparazione e nel 
commercio di sostanze di uso agrario. 

I1 deputato Ognibene osserva cdme sia op- 
portuno che la Commissione Agricoltura 
esprima il proprio parere sulle variazioni al 
bilancio che interessino il dicastero dell’Agri- 
coltura ‘e foreste e si rammarica che dinanzi 
ad una maggiore disponibilità di 67 miliardi 
quale risulta dalla nota di variazione, il bi- 
lancio dell’ Agricoltura sia stato incrementato 
di appena 187 ,inilioni, ,mentre, a suo avviso, 
sayebbe sttlto opportuno stanziare almeno 
quattro o cinque miliardi per le zone agrarie 
danneggiate da calainit.8 naturali, come già 
fu provveduto in occasione della emanazione 
della legge n. 739 del 1960. 

11 Presidente Belotti, in merito alla richie- 
sta del deputato 0gnibe.ne circa la espressione 
de! parere sulla nota .di variazione, da parte 
delle Commissioni co1npetent.i sul merito, 0s- 



s e t w  come sulla procedura adottata, in rela- 
zione ad un’nnalopa ohiezione sollevata ieri in 
* ~ u I a  dal del)utnlo Failla, ’sia stato ampiamen- 
te risposto da! Presidente Bucc.iarelli Ducci. 

Per quanto concerng gli auspicat,i stan- 
ziamenti in favore dei ‘danneggiati dalle ca- 
1i1i~it.k naturali, il P1.esident.e Relotti sotto- 
linea che, non si lpub 1wwvedere, in sede di  
nota d i  variazioni, per q i o n i  di tecnica d i  
hil;incio, mi1 con provvedimenti autonomi. 

I1 deputato Villani si associa alle consi- 
cleixioni esposte dal deputato Ognibene. 

Inlerlorluiscono, inoltre, i deputati Mi.celi, 
Magno e Gerbino. 

Il §ottosegretario Sedati, nel ,condivi,dere 
le ossei*vazioni svolte dal  Presidente Belotti, 
asLsicura che sono in corso presso il Ministero 
dcll’agricollura gli accertamenti e gli studi 
necessari pe:. venire incontro ai danneggiati 
nelle zone aprilrie colpite da ca1amit.à naturali. 

La Commissione ,delibera, infine, a mag- 
gioranza, di esprimere parere favorevole sul 
disegno di legge n. 239. 

1)TSEGNO DI LEGGE: 
(( Agevolazioni temq)oi*anee eccezionali 

per lo spirito e l’acquavite di vino )) (Airgro- 
, i x f o  dalla V Commissione permanente del 
Senccto) (Parere alla V I  Commissione) (2340). 

I1 Presidente Be1ott.i do,po avere sottoli- 
neato la opportunitii ,del disegno ,di legge ri- 
volt-o. .ad attenuare le ,diffkolt.à in cui si trova 
il mercato vinicolo - specialmente quello del- 
l’Italia meridionale e della Sicilia - in rela- 
zione alla stasi nelle contrattazioni dovuta 
alla rilevante flessione del prezzo dei vini, illu- 
stra ampiamente le norme c0ntenut.e nei sin- 
goli articoli (del provvedimento. 

I1 deputato Imperialc osserva che sai+ehbe 
stato opportuno unificare l’abbuono dell’im- 
posta di fahbricazione nella misura del 95 per 
cento sia per i vini sdestinat.i idla produzione 
di spirito sia per quelli destindi alla pro- 
duzione d i  acquavite e rileva la necessità che 
dell’ahbuono vengano a. beneficiare i vini gi8 
itvviitti alla distillazione dit parte clell’Ente di 
liforma fondiaria Pug!ia e Lucania. 

I1 dellutato Miceli, dopo avere rilevato 
che il settore vinicolo avrehbe necessitk di 
Iirovvedimenti organici e non di interventi 
Ilxninientari come quello in discussione, so- 
stiene c.he il vino, soprattutto quello di mag- 
giore pregio, anziché essere destinato alla di- 
stillazione, dovrehhe avere migliore utilizza- 
zione per la prossima campagna vinaria. Si 
associa quindi, alle considerazioni svolte dal 
deputato Iniperiale circa 1;i possihilitR di usu- 
fruire de1l’al)buono in questione anche Iier i 
vini avviati alla distillazione dall’Ente di ri- 
forma Puplia e Lucania (ed in tal senso ri- 

volge una fomiiile laccoiiiandazione al Sotto- 
segretario Sedi1 t i  j ed jnfine solleva perplessità 
cir.cit la corrett,ezz,a della copertura dell’onere 
finanziario di cui all’articolo 8 del disegno ,di 
legge. 

IInterloyuiscono, inoltre, i depuht i  Gomhi, 
Magno e De Leonardis. 

I1 Sott.osegretario Sed;Lt,i, dopo avere [)re- 
messo che esistono ragioni tecniche che hanno 
portato alla differenziazione della iiiisunt del- 
l’abhuoao per il vino destinato alla produzione 
di spirito e per quello ,destinato, invece, allte 
pi~oduzione di acquavite, assicura l’interessa- 
mento del Ministero per i problemi prospet- 
tati nel corso della discussione, accettando la 
raccomandazione rivolta dai deputati Impe- 
riale e Miceli per includere ncll’abbuono del- 
l’imposta anche i vini destinati alla distilla.. 
zione da parte dell’Ente di riforma Pugliit e 
LU ca n i a. 

La Commissione delibera, quindi, di es1)t.i- 
iiiere parere favorevole sul disegno di legge. 

SEDUTA TERAJINA ALLE O R E  i0.40. 

INDUSTRIA (XIl) 

IIN SEDE IIEFERENl3. 

MERCOLEDÌ 24 LUGJ,TO 1.963, ORE 17,OO. - 
Presidenza del Presidmafe GIOIJTTI. Inter- 
viene il Sot.tosegret,ario di Stato per i1 tesoro, 
Naìali . 

PARERE S U L  DISEGNO DI LEGGE: 

(( Variazioni al bilancio dello Stalo e n 
quelì; di Amministrazioni autonome per. 
l’esercizio finanziario 1962-63, nonche inceii- 
tivi a fil\rore delle medie e piccole industrie 
e idell’artigianato )) (Approvtiro dul Scnato) 
(239). 

11 Presidente Giolitli illustra il disegno di 
legge, sofferrmndosi particolarinente sull’arti- 
colo 1 che prevede l’aumento di un miliardo, 
per ciascuno degli esercizi dal 1982-63 al 
1976-7’7, degii stanziainenti previsti dall’arti- 
colo 9 della legge 30 luglio 1959, n. 623 con- 
cernente inceiitivi a. favore delle inedie e pic- 
coie industrie e dell’artigianato. 

Pvulm-ie c.he la Coniiiiiissione esprima pa- 
rere favorevole al disegno di legge accompa- 

j pnato dal voto che il Governo presenti con 
j sollecitudine un  disegno di legge che organica- 
1 mente riesamini e definisca il settore degli 
1 incerilivi a favore delle niedie e piccole indu- 
{ strie in base alle esperienze derivate dall’ap- 

plicazione della legge 30 luglio 1959, n. 623. / Dopo interventi dei deputati Mazzoni, Ti- 
/ tomanlio Vittoria, TrornbetDa, Bertoldi, Spal- 



loiie,  Allesi, Itighetli, Gel.rnirii, Pigiii, Biaggi 
K u l l o ~  Oti:!iia, e del Sottosegretario di Stato 
Natali, lit Coiiimissi:)ne delibera di esprimere 
parere fiivorevole a L disegno di legge. 

LA SECUTI\ TEHnlINA !ILLE ORE 29,15. 

LAVORO (XIII) 

[IN SEDE REFERENTE. 

P1.ERCOLEDi 24 LUGLIO 1963, ORE 4.0. - Pre- 
.sitlenzci del Presidente ZAIL‘IBELLT. - $ pre- 
sei1t.e il Sottosegretario di Stato per il lavoro 
c la previdenza sociale, Calvi. 

Il Presidente Zanibelli rivoBge il suo sa- 
luto alla commissione: nuspicando la mi- 
gliore collaborazione, nonché ai lavoratori 
tutti e un  pensiero niemore alle vittime. del 
lnvoro. Si associano al Presidente i deputati 
Sabatinj, Mazzoni ed il Sottosegretario di 
Stato Calvi, tutti auspicando una proficua 
attività a favore delle categorie lavoratrici. 

(( Stato di previsione della spesa del 
Ministero del lavoro e della previdenza so- 
ciale per l’esercizio finanziario dal 10 luglio 
2963 al 30 giugno 2964 )) (136); 

(( Nota di variazioni allo stato di previ- 
sione della spesa del Ministero del lavoro e 
della previdenza sociale- per 1Iesercizio - finan-, 
zinrio dal 4.c luglio 1963 al 30 giugno 1964 )) 

11 relatore Cocco M-aria procede anzitutto 
- cll’analisi dei dati di bilancio, osservando 

come l’incremento di spesa di 95 miliardi 
rispetto all’esercizio precedente risulti deter- 
minato prevalentemente da  leggi approvate 
nel la scorsa legislatura a miglioramento de- 
gli interventi previdenziali ed assistenziali; 
si richiama, poi, alla necessitla di un impe- 
gno comune dei prestatori. ‘d’opera e datori 
di la1701’0 in vista idella r ipesa  di .una sana 
vita economi.ca, qun1.e mè stata auspi,oat.a nelle 
dichiarazioni .del Presidente del Consiglio. 

Circa la  situazione attuale del mondo del 
lavoro accenna al crescente incremento dei 
posti di lavoro, accompagnato dal migliora- 
mento delle condizioni salariali, pur dovendo 
riconoscere il permanere di squilibri tra di- 
versi settori di produzione, e soprattutto t ra  
agricoltura e industria, nonché t ra  -regione e .  
regione, ad onta degli sforzi compiuti a fa- 
vore del Mezzogiorno; ritiene che in questa 
crescita debba trovase posto ormai anche una 
pi il attent.a valutazione di bisogni delle classi 
lavoratrici, che non siano soltanto quelli ele- 
mentari. 

Punto di .pai%enza fondamentale per il 
miglioi-amento .delle condizioni dei lavoratori 

DISEGNI DI LEGGE: 

. 

(136-bis). 

1.il.iene che si& un t i  adeguata, politica .di adde- 
stimiien1.o ,professionale; circa la questione 
dei I’appovt.i tra i dicasteri dell’ist.ruzione e 
del lavoro e della .previdenza sociale, ritiene 
che il primo ‘dovrebbe curare soprattutto 
l’educazione di base, mentre il secondo ri- 
mane lo st.rumento pii1 idoneo per seguire ‘le 
esigenze immediate deli’evoluzione tecnolo- 
gica. Fa pixsente che il problema dell’adde- 
stramento professionale deve essere affrontato 
ariche su basi europee, e che. le soluzioni 
future dovranno poill;e pa~tico1ar.e at,tenzione 
alle esigenze deila intinodopera femminile, 
nonché all’nddestramento e alla riqualifica- 
zione dei minoritti, degli inlralidi e degli an- 
ziani. 

Quanto ai problemi del collocamento della 
manodopera, dopo aver accennato alle istan- 
ze innovatrici del settore, fa presente l’oppor- 
tunità che più adeguati .stanziamenti siano 
assicurati per l’assistenza all’emigrazione in- 

. terna e che, data l’importanza del mondo del 
lavoro per lo sviluppo economico del paese, 
sia assicurata al Ministero del lavoro e della 
previdenza sociale pnrlicol are preminenza 
nella politica di prograinmazione futura. Cir- 
ca la situazione dellb emigrazione all’estero, 
ricorda che, ii seguito della scadenza del re- 
golamento n.  15 de1l.a Comunità economica 
europea, si rende necessario provvedere per 
l’assistenza ai lavoratori, al triinenti limitata 
all’attivitk dei consolati. 

Circa i problemi della previdenza ed assi- 
stenza auspica che sia possibile conoscere 
al pii1 presto gli studi compiuti dall’appo- 
sita Commissione ministeriale, e che si ap- 
profondisca il parere del C.N.E.LI in merito 
alla riforma delle’ strutture .:.misteuzia.li; si 
sofierma inoltre sul.l;i si tuazione degli anziani 
senza pensione e sugli invalidi civili,. ai quali 
dwrebbero essere .coi,iisposti assegni, fu0J.i 
‘dal sistema pensionistico propriamente detto, 
che rimane agganciato ai versamento di. con- 
t r i buii . 

Conclude l’esposizione delle linee gene- 
rali della relazione, riferendosi alla posizio- 
iie dei lavoratori indipendenti, d i  impoptanza 
vitale per l’economia del Paese, ma che ten- 
dono a rimanere a margine del sistemi$ di 
sicurezza sociale. 

Interviene .quindi il . deputato Tognoni, il 
quale ritiene, ..per quanto passa essere preca- 
Fia .la situazione politica, che la Commissione 
debba-esprimere il suo parere su quelle che 
dovranno essere le linee generali a cui oc- 
correrà ispirarsi nel corso della nuova legi- 
slatura in materia di lavorò e di previdenza. 
Richiama pertanto l’attenzione sul problema 
della legge erga omnes, dopo le decisioni 
adottate dalla Corte costituzionale, sulla cpe- 
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stione clei salari, non ritenendo di poter con- 
dividere l’opinione del Governatore della 
Banca d’Italia circa il rapporto di causalità 
tra l’aumenl‘o di questi e l’incremento del 
costo della vita. Sui problemi del colloca- 
mento si dichiara contrario sia ad un ritorno 
~ l l a  libera scelta, come ad un sistema di tipo 
americano, affidato ai sindacati. Ritiene poi 
ohe la relazione debba approfondire i temi 
del I icenziamento per giusta causa, dell’atti- 
vit,b e responsabilità delle commissioni in- 
terne, delle case e dei trasporli per i lavora- 
tori, e particolarmente dell’orario di lavoro. 
Conclude sollecitando che siano decisamente 
t ~ f f  rontati i problemi connessi al sistema, pre- 
videnziale e fa presente che la sua parte si 
riserva eventualmente di presentare una rela- 
zione di minoranza. 

I1 deputato Sabatini rileva anzitutto la 
necessità che il bilancio sia accompagnato da 
una pii1 ampia documentazione sulle linee ge- 
nerali di politica ministeriale. Si soff ernia 
Imi sulla. preparazione delle forze del lavoro, 
sollecitando che sia ripresa l’iniziativa per un 
incontro tyiangolare intorno a t.ale problema, 
sulla circolazione dell? manodopera sia in 
campo nazionale come in quello europeo, f n -  
cendo presente l‘opportunilii della costituzione 
di un ufficic europeo cenlrale di collocamento 
della manodopera, non ritenendo che la ma- 
t x i a  S i i t  di competenza del Ministero degli 
affari esteri; inoltre d’accordo per una mi- 
gliore assistenza per l’emigrazione interna, 
inent,re per quella all’estero ritiene- che deb- 
ha effettuarsi un decentramento al livello de- 
gli uffici provinciali del lavoro. 

Conclude accennando ai problemi connessi 
con’ la pronuncia della Corte costituzionale 
sulla legge erga orrmes, ritenendo che non si 
tratti soltanto di trovare una nuova formu- 
1 azione legislativa, quanto di assicurare una 
maggiore presenza e vitalitk dei sindacati. 

I1 deputato Fihbi Giulietta si sofferma sui 
problemi del lavoro femminile con pai-tico- 
1 are riguardo all’addestramento professionale 
delle lavoratrici, il cui sistema attuale B su- 
Ilerato, dell’assistenza alle donne lavoratrici 
e sulle malattie pwfessionali, il cui ordina- 
mento yisulta superato particolarmente nel 
settore tessile. 

I1 deputato Olmini interviene, invitando 
la relatrice a voler particolarmente approfon- 
dire il settore della cooperazione, anche in  
ordine ai problemi connessi alla politica di 
programmazione. 

I1 deputato Sulotto ritiene anch’egli che 
la relazione debba approfondire i problemi 
essenziali che agitano il mondo del lavoro, 
con particolare riguardo alle conseguenze de- 
rivanti dalla sentenza costituzionale sulla 

legge crytc omnes, 31 problema della clausola 
di (( giusta causa 11 in materia di licenzia- 
menti, nonche ai problemi della casa, dei tra- 
sporti, dell’orario di lavoro. Concorda sulla 
imessi tii dell’inserimento del Ministero del 
lavoro nella politica di programmazione e 
conclude accennando alla materia delle pen- 
sioni coli particolare riguardo all’età pensio- 
nabile ed alla situazione degli invalidi civili. 

I1 Presidente Zanibelli rinvia quindi il 
seguito della discussione all’indomani. 

DISEGNO DI LEGGE: 

(( Variazioni al bilancio dello Stato e a 
cliielli di Amministrazioni autonome per 
l’esercizio finanziario 1962-63, nonché incen- 
tivi a favore delle medie e piccole industrie 
e dell’artigianato )I (App~ova to  dal Senato)  
(239). 

I1 Presidente Zanibelli riferisce breve- 
mente sul disegno di legge e, dopo avere esa- 
minato le variazioni che concernono la com- 
p3tenza del Ministero del lavoro e della pre- 
videnza sociale, propone che si esprima pa- 
rere favorevole. 

I1 deputato Tognoni esprime alcune ri- 
s3 rve riguardo alla procedura seguita nella 
pi‘esentazione del disegno di legge. Dopo in- 
tervento del deputato Colombo Vittorino, la 
Commissione delibera di esprimere parere 
favorevole con un invito al Governo perch6 
sia assicurata nel futuro maggiore tempesti- 
vita nella presentazione di siff atti provvedi- 
menli. 

];A SEDUTA TERMINA ALLE ORE 12,20. 

IGIENE E SANITÀ (XIV) 

!IN SEDE REFERENTE. 

MERCOLEDi 24 LUGTJO 1963, ORE 10,30. - 
Presid(~nzu del Prcsidenlc UE MARIA. - In- 
terviene il Sottosegretario di Stato per la sa- 
nith, Santero. 

DISEGNO DI J ,EWE:  

(( Vtwiazioni al IJilancio dello Stato e il 

quel 1 i di A m 113 i n i s tra zioni a CI t ononie per 1 ’ eser- 
cizio finanziario 1962-63, nonchk incentivi n 
favore delle medie e piccole industrie e del- 
l‘artigianato II (dpprovato clnl Senato) (Pa- 
rere ullu P’ Cotrmissione) (239). 

I1 Pr2sidente De Maria Illustra aiiipiaineiite 
i l  disegno di legge per la parte riguardante 
le variazioni 111 aumento degli stanziamenti 
dei capitoli dello stato di previsione della spe- 
sa del Niiiistwo della sanith per l’esercizio 
finanziario N62-63. Propone alla Commissione 
di espriniere parere favorevole. 
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Illustra successivainente una proposta di 
risoluzione il firma propria e di altri depu- 
tati nei seguenti terniini: c( La XIV Com- 
missione permanente Igiene e Sanità della 
Camera, in sede di esame, per il parere, 
del disegno di legge ” .Variazioni al bilancio 
dello Stato e a quelli di 4miiiinist.razioni au- 
tonome per l’esercizio finanziario 1962-63, non- 
ché incent.ivi ii favore delle medie e piccole 
industrie e dell’art.igianato ”, constatata l’as- 
soluta insufficienza, in relazione ai c0mpit.i 
istituzionali svolti, dall’assegnazione a favore 
clell’0pera nazionale per la protezione e l’as- 
sistenza della maternik e dell’infanzia, invita 
il Governo ad aumentare, a partire dall’eser- 
cizio finanziario 1963-64, di lire i 0  miliardi an- 
nui gli stanziamenti iscritti in favore del- 
1’O.N.M.I. nello stato di previsione della spe- 
sa’ del Ministero della sanità n,. 

Il deputato Scarpa ribadisce la protesta, 
già sollevata dal gruppo comunista in sede di 
Commissione Bilancio, circa la procedura 
itdottttta per l’esame del disegno di legge al- 
l’ordine del giorno. Rileva che la ecceziona- 
1.ith del ricorso a siffatti strumenti di bilan- 
cio dovrebbe indurre .il  Governo ad un più 
oculato esame in sede di predisposizione del 
bilancio previsionale. Sottolinea la impossi- 
bilitk di un esame serio ed approfondito del- 
le variazioni di bilancio proposte sia pe? l’ur- 
genza di varare il provvedimento sia per la 
.mancanza di adeguati strumenti di documen- 
tazione che giustifichino dettagliatamente i 
motivi che hanno costretto il Governo a pro- 
porre il disegno di legge in esame al Parla- 
mento. Chiede chiarimenti al rappresentante 
del Governo circa l’aumento degli stanzia- 
menti del capitolo n.  47; in particolare chie- 
de di sapere se sia vero che la Croce rossa 
italiana ha dato in appalto l’espletamento del 
servizio di pronto soccorso sanitario stradale 
d1’Istitulo italiano di medicina del traffico. 
Dichiara pertanto che il gruppo comunista 

voter8 contro la proposta del Presidente di 
esprimere parere favorevole. 

Per quantcj yiguarda la proposta di risolu- 
zione illusirata dal Presidente, pur concor- 
dando con l’assoluta necessità ‘di aumentare 
gli stanziamenti di bilancio in favore del- 
I’O.N.M.I., ritiene di non poter essere favo- 
revole ai proposti aumenti fino a quando non 
cesserà il regime commissariale dell’opera 
nitzioiiale maternità e infanzia, che è stato 
condannato da quattro recenti sentenze del 
Consiglio di Stato. 

Dopo ampia discussione nella quale inter- 
vengono i deputati Cattaneo Petrini Gian- 
nina, Gasco, Barberi, Biagini, Messinetti, 
Bartole e Usvardi - il quale dichiara che il 
gruppo socialista si asterrà dalla votazione 
sulla proposta del Presidente - ed il Sottose- 
gretario Santero, il quale fornisce i richiesti 
chiarimenti ai quesiti sollevati dai vari de- 
putati e, in particolare, dichiara che la Croce 
rossa italiana non può avere dato né dare 
in appalto il servizio di pronto soccorso sa- 
nitario stradale all’Istituto italiano per la 
medicina del traffico, non essendo a ciò legi- 
slativamente autorizzata, la Commissione de- 
libera di esprimere parere favorevole sul di- 
segno di legge. 

Sulla base .della proposta di risoluzione il- 
lustlnt,a dal Presidente De Mariit, la Commis- 
sione segnala la necessità,di- aumentare, a par- 
tire dall’esercizio finanziario 1 x 3 8 4 ,  di lire 
10 inil ia~di annui gli stanziamenti iscritti in 
favore ~deil’O.N.M.1. nello stato di previsione 
della spesa del Ministero della sanità. La 
Commissione, inoltre, fa voti affinche il Go- 
verno voglia provvedere per un radicale rior- 
dinamento dell’O.N.M.1. che ponga fine alle 
gestioni coinmissariali tuttora in atto e rior- 
ganizzi l’Opera nazionale maternith e infan- 
zia su basi democratiche. 

LA SEDUTA TERMINA ALLE ORE 1i,30. 



HV COMMBSSIONE PERMANENTE 
(Gi t1st.i z ia) 

Giovedì 26 luglio, oro 17,3&). 

VII' COMMISSIONE PERMANENTE 
(Ilifesa) 

Giovedì 25 luglio, ore 9,30. 

iIN SEDE HEPEHKN'IE. 

Bsarrre del disegno di legge: 
Slato di previsioiie della spesa del Mini- 

stero dslla ,difesa 1)er l'esercizio finanziario 
dal 1" luglio 1963 al 30 giugno 1964 (255) - 
Relatore: Corol i t i  Giacomo. 

Purere s u l  tliscqno di legge: 
Vitriazioni al .bilancio dello St.ato e a quelli 

di Aniministr;tzioni autonome per l'esercizio 
Finanziario 1962-63, nonchB incentivi i! favore 
'delle medie e :piccole industrie e dell'artigia- 
nato (Approvcclo t lr(1 Sencrlo) (239) - (Purerc 
d l u  T' Co~~i?rzis.sionc~) -. - Rela toi-e : Agostit. 

XII COMMISSIONE PERMANENTE 
(Industria) . 

Giovedì 25 luglio, ore 9. 

:ls sEnE REFIXEXTE. 

13suitie dcllr proposia tl'inchìrsln piidn- 
ìttfiini(ire: 

ORLANDI : Iiic'hiesia parlamentare su i  Bi- 
miti posti alla concorrenza nel campo econo- 
inico ;3) - Relatore: Riaggi Sullo; 

NATOLI sd altri : J~ir.hiesta 1)arlamentare 
sui li i i i i  ti posti alli1 concorrenza nel caml)o 
economico (26) --- Jlelalom : 13iaggi Nullo. 

Giovedl 25 luglio, ore 9,30. 

Seguito clcll'c~ic?iic dei tbiscyni di legge: 
St-ato di previsione dd la  spesa del Mini- 

stero ,del lavoro e del!a previdenza sociale 
pelo 'l.'eser.cizio finanziario dal 1'' luglio 1963 
al 30 giugno 196P (136) Relatore: Cocco 
'Mai i a; 

N o h  [di variazioni aLlo stato di previsione 
della spesa del Minist,ei*o .del lavoro e della 
pyevidenm sociale per 1 'esercizio finanziario 
da l  i o  lu.glio 1963 a [  30 giugno 1'364 ( j X - / ~ z s )  

- Relatore : Cocco Mtiria. 

WXV COMMPSSPONE PERMANENTE 
(Igieiie e stinjth) 

Giovedi 26 luglio, ore 9,3Q. 
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n. 1552, per il trattenimento in servizio dei 
sanitari e delle ostetriche ospedalieri (6); 

I)E PASCALIS ed alt,ri: Proroga del termine 
previsto dall’nrticolo 1. della legge 23 ottobre 
1962, n. 1552, relativo alla cessazione dal ser- 
vizio dei sanitari e delle ostetriche ospeda- 
lieri (127); 

GENNAI TONIE’ITI ERISIA e B~CALOSSI :  Di- 
slwsizioni transitorie per i concorsi a posti di 
sanitari e farinacisti ospedalieri (188); 

GENNAI TONIETTI E ~ ~ I S I A  e BUCALOSSI : Nor- 
me ixansilorie a favore dei sanitari e delle 
ost.etriche ospedalieri, in deroga alle .disposi- 
zioni del regio decreto 30 settembre 1938, 
n. 1631 (1.89); 

DE MARIA: Nuovo termine in materia di 
0 concorsi a posti di sanitari e farmacisti ospe- 
dalieri di cui alla legge i 0  niarzo 1955, n. 97, 
e sospensione fino al  31 dicembre 1963 dej 
termini di cessazione dal servizio di cui al 
regio decreto 30 settembre 1938, n. 1631, a 
favore dei sanitari e delle ostetriche ospeda- 
lieri (191); 

- Relatore: De Mariil. 

TIPOGRAFIA DELLA CAhlERA DEI DEPUTATI 
- 

Licenziato per la .stcin?p/r. alle orc 2 / , / 5 .  


